

REFERENTEN UND MODERATOREN

Andreas Gardt, Präsident der Akademie der Wissenschaften zu Göttingen, Professor für Germanistische Sprachwissenschaft, Universität Kassel

Begrüßung

Antonio Loprieno, President All European Academies (ALLEA), Professor der Ägyptologie, Korrespondierendes Mitglied der Akademie der Wissenschaften zu Göttingen, Berlin

Grußwort

David Goodhart, britischer Journalist und Autor (u.a. The Road to Somewhere), Mitglied des »Think Tank« Policy Exchange, London

»Value divides and the new democratic settlement«

Daniel Göske, Professor für Amerikanistik an der Universität Kassel, Ordentliches Mitglied der Akademie der Wissenschaften zu Göttingen

N. Piers Ludlow, Professor of International History, London School of Economics and Political Science, London

»A German solution to the European problem? Or a German and European problem? British views on the FRG within Europe since 1945«

Dominik Geppert, Professor für Geschichtswissenschaft, Universität Bonn

»Ein deutscher Blick auf Deutschland und seine Rolle in Europa«

Stefan Tangermann, Professor i.R. für Agrarökonomie, Georg-August-Universität Göttingen, Präsident der Akademie der Wissenschaften zu Göttingen von 2012-2016

Simon Bulmer, Professor of European Politics, Department of Politics, University of Sheffield

»Germany's role in the EU crisis: indispensable leader or obstacle?«

Andreas Busch, Professor für Vergleichende Politikwissenschaft und Politische Ökonomie, Georg-August-Universität Göttingen, Ordentliches Mitglied der Akademie der Wissenschaften zu Göttingen

»Die aktuelle und künftige Rolle Großbritanniens in Europa – ein deutscher Blick«

Renate Ohr, Professorin i. R. für Volkswirtschaftslehre, insb. Wirtschaftspolitik, Georg-August-Universität Göttingen, Ordentliches Mitglied der Akademie der Wissenschaften zu Göttingen

Stefan Collignon, Professor für European Political Economy, Sant'Anna School of Advanced Studies, Pisa
»Zum ökonomischen Deutschlandbild aus französischer Perspektive«

Stephan Weil, Niedersächsischer Ministerpräsident
Beitrag und Diskussion

Kilian Bizer, Professor für Wirtschaftspolitik und Mittelstandsforschung und Direktor des Volkswirtschaftlichen Instituts für Mittelstand und Handwerk an der Georg-August-Universität Göttingen, Ordentliches Mitglied der Akademie der Wissenschaften zu Göttingen

Frank Schorkopf, Professor für Öffentliches Recht und Europarecht an der Georg-August Universität Göttingen, Ordentliches Mitglied der Akademie der Wissenschaften zu Göttingen

Adam Krzemiński, polnischer Journalist und Publizist (u.a. Gastredakteur der »Zeit«), Warschau
Vortrag: **»Europäische Werte – eine polnische Perspektive«**

Dr. Vladislav Belov, Deputy Director for Scientific Work, The Institute of Europe of the Russian Academy of Sciences (IE RAS), Moskau
Vortrag: **»Europäische Werte – eine russische Perspektive«**

KONTAKT · CONTACT

Akademie der Wissenschaften zu Göttingen
Adrienne Lochte
E-Mail: alochte1@gwdg.de

In Zusammenarbeit mit:



AKADEMIE DER WISSENSCHAFTEN
ZU GÖTTINGEN

© Akademie der Wissenschaften zu Göttingen · Foto: Stefan Kimmel · Adrienne Lochte · Layout: Rothe Grafik

**Tagung »Deutschland und Europa –
Selbst- und Fremdbilder«**

**Conference »Germany and Europe –
Views from within and without«**

20. Oktober 2018, 09.00-18.00 in Göttingen,
Alte Mensa, Wilhelmsplatz 3

TAGUNG

Ereignisse wie die Krise in der Eurozone, die unterschiedlichen Haltungen in der Migrationsfrage und das britische Brexit-Referendum haben die politische und weltanschauliche Basis europäischer Integration zum Gegenstand intensiver Auseinandersetzung werden lassen.

Im Herbst 2016 hat die British Academy unter dem Titel »European Union and Disunion: What has held Europeans together and what is dividing them?« eine Tagung zur künftigen Gestalt Europas veranstaltet. Der Dachverband der europäischen Akademien der Wissenschaften (ALLEA – All European Academies) hat seine Mitglieder zu Anschluss-tagungen aufgefordert, mit einem Fokus auf der Perspektive des jeweiligen Landes. Für Deutschland hat die Göttinger Akademie diese Aufgabe übernommen, mit einer Tagung am 20. Oktober 2018.

Im ersten Teil der Veranstaltung werden Historiker bzw. Politikwissenschaftler aus unterschiedlichen Ländern die vergangene, aktuelle und zukünftige Rolle Deutschlands und des Vereinigten Königreichs in Europa behandeln. Im zweiten Teil werden Fragen der wirtschaftlichen Entwicklung, der Sicherheitspolitik und der europäischen Werte von Referenten aus Frankreich, England, Deutschland, Polen und Russland behandelt. Einen Beitrag aus politischer Perspektive wird der Niedersächsische Ministerpräsident Stephan Weil liefern.



Die meisten Vorträge werden auf Deutsch gehalten werden, wobei das Englische als zusätzliche Konferenzsprache dient. Die Teilnahme ist kostenlos, aber da die Zahl der Sitzplätze begrenzt ist, ist eine Anmeldung bis zum 10. Oktober unter adw@gwdg.de oder +49 (0)551 39-5362/5424 erforderlich.

PLAN

Uhrzeit	Veranstaltung (mit Arbeitstitel)	Referent/in	Leitung
09:00-09:10	Begrüßung	A. Gardt (Präsident AdWG)	
09:10-09:20	Grußwort	A. Loprieno (Präsident ALLEA)	
09:20-09:50	Value divides and the new democratic settlement	David Goodhart (London)	A. Gardt
09:50-10:10	Diskussion		
10:00-11:35	1. Geschichte		D. Göske (AdWG)
10:10-10:30	A German solution to the European problem? Or a German and European problem? British views of the FRG within Europe since 1945	Piers Ludlow (London)	
10:30-10:50	Ein deutscher Blick auf Deutschland und seine Rolle in Europa	Dominik Geppert (Bonn)	
10:50-11:35	Diskussion		
11:35-12:00	Kaffeepause		
12:00-13:25	2. Gegenwart und Zukunft		S. Tangermann (AdWG)
12:00-12:20	Germany's role in the EU crisis: indispensable leader or obstacle?	Simon Bulmer (Sheffield)	
12:20-12:40	Die aktuelle und künftige Rolle Großbritanniens in Europa – ein deutscher Blick	Andreas Busch (Göttingen)	
12:40-13:25	Diskussion		
13:25 -14:30	Mittagessen		
14:30-15:10	3. Wirtschaft		R. Ohr (AdWG)
14:30-14:50	Zum ökonomischen Deutschlandbild aus französischer Perspektive	Stéfan Collignon (Pisa)	
14:50-15:10	Diskussion		
15:10-15:30	Kaffeepause		
15:30-16:15	Beitrag mit Diskussion	Ministerpräsident Stephan Weil	K. Bizer (AdWG)
16:15-17:30	4. Werte		F. Schorkopf (AdWG)
16:15-16:35	Europäische Werte – eine polnische Perspektive	Adam Krzemiński (Warschau)	
16:35-16:55	Europäische Werte – eine russische Perspektive	Vladislav Belov (Moskau)	
16:55-17:30	Diskussion		
17:30-18:00	Resümee; Gelegenheit zum Austausch		
18:00	Ende der Tagung		

CONFERENCE

Events like the crisis in the Eurozone, disagreements about the migration situation and the British Brexit referendum have triggered reflections and reassessments of the ideational and political foundations of European integration. Initiated by a conference hosted by the British Academy in the autumn of 2016 on the topic "European Union and Disunion: What has held Europeans together and what is dividing them?" the European Academies of Science Association ALLEA has invited its members to follow up with conferences reflecting on narratives of union and disunion in their respective countries. The Göttingen Academy of Sciences and Humanities will host the German conference in October 2018.

Juxtaposing views from inside the country and reflections on it from the outside is the guiding principle of the Göttingen conference, resulting in tandem talks with speakers from two countries in the first part of the conference. With Brexit looming, historians and political scientists will reflect on the historical, present and future roles of the UK and Germany in Europe. In the second part, economic policy, security policy and European values will be the subject of analysis and discussion from French, British, German, Polish and Russian perspectives. Input from a view of practical politics will be provided by the Minister President of Lower Saxony, Stephan Weil.

This one day conference will provide an opportunity for focused debate and exchange for participants in the environment of the traditional university town of Göttingen.

Most papers will be given in German, but English will be used as an additional conference language.

Attendance is free, but as seating is limited, registration until October 10 is required:

adw@gwdg.de or +49 (0)551 39-5362/5424

